

MORAS DE DESPACHO  
Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España . . . . . 6  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 10  
Número suelto . . . . . 5  
Id. atrasado . . . . . 10

### COLABORACION

## Delincuencia de los menores en Baleares

II  
Monografías.— Condiciones de los acusados.— Otro aspecto de la criminalidad.— Causas generales.

Para exponer á la consideración de todos aquellos que con buen propósito leyeren el problema de la criminalidad de los menores en toda su extensión y puedan juzgar desapasionadamente de mi propósito, disculpando la crudeza de algunas afirmaciones, he de continuar en este capítulo fijando la idea é insistiendo en que los hechos criminales juzgados por el Tribunal, no son travesuras, ni sólo simples, materias disculpadas por la edad, si que hay los suficientes que justifican una perversión moral, impropia de los pocos años, y una precocidad peligrosa.

Los hechos que paso á relatar son la mejor garantía de mis afirmaciones, y su elocuencia ahorra todo comentario.

En orden de gravedad, compareció ante el Tribunal del Jurado, un muchacho de 15 años y 15 días, procesado en un Juzgado de la capital y acusado del delito complejo del robo y asesinato frustrado. Huido de su casa por haber perdido jugando al burro, en un cafetín, el importe de una cuenta, de cuyo cobro le encargara su padre, teme el castigo, se lanza á la ventura, y surge en su mente la idea de robar y matar al primero que se encuentre en la carrera; al efecto: con los últimos ochenta céntimos que le restaban, compra un cuchillo de cocina, camina por la carretera, madurando su plan, y vé pasar un payés que guiando un carro se retira del mercado: al ver este al muchacho abandonado, maltrecho, cubierto de polvo, compadecido le invita á subir en el carro; acepta la invitación sube, enciende la conversación á su propósito averiguando que el payés regresa del mercado donde ha vendido los frutos y realizado cuarenta pesetas, y observando que el payés se adormece, le dice que duerma tranquilo, que él quedará cuidando de la caballería. Cuando al poco tiempo le cree dormido le acomete con el cuchillo, á los golpes se rehace el acometido y sujeta á su agresor quitándole el arma. Por fortuna las lesiones causadas fueron leves por no acompañar la fuerza á la intención. El Jurado dictó veredicto de culpabilidad y fué condenado á dos años, cuatro meses y un día de prisión.

Uno de diez y siete años, procedente de la causa del Juzgado de Ibiza; estuvo cortejando en una casa en unión de otros jóvenes y terminado el cortejo, salieron todos, comenzando á bromear unos con otros pero incomodado, sin motivo serio, sacó una pistola disparándola contra un compañero, causándole la muerte instantáneamente. También fué condenado á cuatro años, dos meses y un día de prisión.

Acusados por delitos de disparo de arma y lesiones comparecieron nueve procesados, uno de catorce años, otro de diez y seis y siete de diez y siete; por simple disparo, dos de quince, uno de diez y seis y dos de diez y siete; en su mayor parte como consecuencia de cuestiones surgidas en los cortejos y casi todos procedentes del Juzgado de Ibiza.

Acusados por delito de violación, lo han sido: uno de doce años, causa del Juzgado de la Catedral violación consumada; dos del Juzgado de Manacor, delito frustrado menores de quince años, y dos del Juzgado de Inca, menores de diez y siete años, delito consumado.

Por corrupciones de menores fué juzgado uno de quince años, y otro de la misma edad por abusos deshonrosos.

Procedente del Juzgado de Mahón compareció uno de diez y seis años que se presentó en la Iglesia, con mulgú, y á presencia de los fieles saca la sagrada Forma de la boca y se la guarda en el bolsillo.

Un muchacho aprendiz de hojalatero, de nueve años de edad, va por encargo de su maestro á comprar vitriolo; lo compra y al regresar al taller se encuentra con otro niño con quien estaba enemistado, y diciéndole: ahora te voy á quemar la cara, le arroja el liquido al rostro, produciéndole quemaduras graves.

En la capital, en la calle de la Marina fué víctima de un atraco una señora, arrebatándole el bolso de mano, un chico de diez y seis años.

Como casos de precocidad merecen citarse de una niña de doce años que en unión de otras dos entraban en las tiendas de comestibles pidiendo cinco céntimos de

queso que comía, y á pretexto de tener sed, pide agua; al retirarse la dueña al interior para sacar el agua, se apodera de quince pesetas que había en el cajón. Otra de quince años recorría las platerías pidiendo sortijas para comprar, y al descuido se apoderaba de una. Una de doce años penetra en una casa saltando la tapia del corral, entra por una ventana en la habitación, apoderándose de varias alhajas y un pañuelo; al ser detenida manifiesta la había recogido abandonadas por un hombre que huía, y por último una de doce años, causa procedente del Juzgado de la Catedral, se escapa de casa de sus padres donde tenía el cuidado de tres hermanos pequeños, para ir al Cinematógrafo; entretenida en la función, se hace de noche y teme volver á su casa tan tarde, refugiándose en un portal. Al penetrar en la casa una vecina, viendo á la chica dormida, la interroga, y contesta que se ha escapado de su casa porque su madrastra que es protestante la maltrata; la señora compadecida le dá albergue en su habitación, proponiéndola si quería colocarse de sirvienta; acepta la muchacha y entra de servicio en una casa; al día siguiente de estar colocada, aprovechando la ausencia de sus amos, sustrae de una cómoda varias alhajas y huye á las afueras de la Ciudad. Al ser detenida, dice que estaba al servicio de una señora en Soller, que vinieron á Palma para tomar el pasaje para Barcelona y que estando á bordo del vapor la señora se apercibió de que se había dejado las alhajas en un cajón de la cómoda en la londa, que le encargó fuera á buscarlas, como así lo hizo, y al regresar con las alhajas, había zarpado el vapor.

Podría citar algunos casos más, que omito por no dar mayor extensión á este trabajo, pero con los apuntados, hay más que suficiente para formar idea de la intensidad criminal de los delitos realizados por los menores, y de su capacidad.

Manuel GIMENO.  
(Continúa)

## Lecturas y Comentarios

Una obra de espectáculo en el Chatlet. Por culpa del novio, quiere que los osos la destruyan.

Se ha estrenado en el teatro del Chatlet de París una nueva comedia de espectáculo, titulada «A course aux dollars», que hará las delicias de niños y aun de grandes.

El espectador asiste á la erupción de un volcán y al rebu de una linda jovencita por un chimpancé; operación que lleva á cabo el cuadrupedo con gran elegancia.

A través de una larga serie de cuadros visita Borneo y la India, donde salen sacerdotes de Brahma, á menos que no sean de Vishnú; San Francisco, cuya estación de ferrocarril es sólo un poco mayor que la del Norte, de Madrid; Holanda, en donde es invitado á un precioso baile de holandesas con zuecos; también asiste á una batalla naval, en la que se va á pique nada menos que un acorazado ruso, y para concluir la noche, á una «garden party» en el palacio de un archimillonario de Nueva York.

Todos esos cuadros, y otros muchos que se quedan en el tintero, sirven de fondo á un argumento, más ó menos divertido, en el que un aldeano normando va á buscar una herencia á Nueva York.

Pero lo interesante de esta comedia de espectáculo son los bailes de ídolos y de diadas que deben gastar un dineral en vestirse, y la salida del puerto de un moderno trasatlántico, que está á muy propiamente, y el combate naval, que es emocionante.

Las hadas se van... Nuestros niños prefieren, á las aventuras de Don Quijoto en «Los polvos de la madre Celestina», los viajes extraordinarios de Julio Verne, los Raffles ingleses y los prodigios de la electricidad.

Y les empresarios de Chatlet se lo dan. Despachos de Lima, dan cuenta de un emocionante suceso, que constituye el objeto de todas las conversaciones.

Una joven yanqui, Anna Harter tenía un novio que la daba muchos disgustos. Ella le quería con pasión, pero el ingrato gozaba burlándose con otras mujeres. Frecuentemente reñían y él la calaba, asegurándole que en lo sucesivo sería buen muchacho. Lo que no obstaba para que á los pocos días volviese á las andadas, con gran desesperación de miss Anna Harter. Al cabo, riñó definitivamente con su novio. Pero como la vida, sin amor, le parecía una pesada carga, decidió suicidarse. Meditó largamente acerca del medio que emplearía para librarse de una existencia que le era fastidiosa. Quería que su muerte aterrase á la población entera, para que la execración de todos los vecinos cayera sobre el ingrato. Al cabo, adoptó un sistema que parecía profundamente original. Fue al Jardín Público de City Park, donde hay una casa de fieras.

Entré en esta y encaminéme á un ancho y profundo foso donde vivían ocho ó diez osos de ambos sexos. Y aprovechando un descuido de los guardianes tiréme al mismo de cabeza. Cayó sobre las espaldas de un formidable osogris, que al sentir el golpe, lanzó un gruñido aterrador. Muy tranquila, echóse al suelo, ganó una de las paredes del foso, cruzóse de brazos, cerró los ojos y aguardó la muerte.

Los osos, las osas y los osézanos gruñeron y contemplaron á la intrusa, como preguntándose qué harían con ella. Uno de los guardianes, con temerario arrojo bajó para salvarla. Pero entonces todos los animales precipitáronse sobre él y tuvo que huir más que de prisa. Mientras, miss Anna seguía esperando el mortal ataque de las fieras.

Estas parecieron celebrar consejo. Al fin, el oso gris adelantóse lentamente, se puso en dos patas y abrió sus terribles brazos. En el momento en que iba ahogarla de un abrazo formidable, recibió en pleno hocico el chorro inasperado y aturridor de una manga de riego.

Era que los bomberos de City Park habían acudido con sus bombas y habían encendido éstas contra los osos. El «grizzly» intentó por dos veces precipitarse sobre miss Anna. Pero otras tantas fué rechazado por el agua que lanzaban contra él violentamente, las mangas de riego.

Mientras eran dirigidas otras de éstas contra los demás animales. Y al cabo, todos ellos se arriñonaron en un extremo del foso, aterrados por tantas y tan imprevistas duchas. Miss Anna no agradeció á sus salvadores lo que hacían por librarla de la muerte. —¡Miserables!—gritaba furiosa.—¡Dejad que me devoren esas honradas fieras!

No le hicieron caso, y uno de los guardianes bajó al foso, cogió en brazos y la subió no obstante sus protestas y arañazos múltiples. El suceso ha causado en Lima profunda impresión.

## De Política Dura lección

Periódico republicano tan caracterizado como *La Publicidad* de Barcelona, bajo este título juzga del siguiente modo el resultado de la lucha electoral: No hablemos del resultado de las elecciones municipales en Barcelona. Observamos el fenómeno electoral en todas las grandes ciudades de España, singularmente en aquellas donde había tenido gran predominio el elemento republicano.

Madrid, Zaragoza, Valencia, Sevilla, Bilbao, como en Barcelona, la coalición de derechas, la mezcla de carlistas, monárquicos, liberales ó conservadores, católicos, han obtenido gran mayoría. Los republicanos han sido batidos. ¿A qué obedece?

Desde hace tiempo que en el campo republicano se nota gran desaliento. Desaparecidas sus más altas y gloriosas figuras, se ha dejado plaza libre á todas las ambicioncillas; á todas las figuras mediocres, que han puesto más intereses en destruirlo que en realizar una acción negativa, que en servir á los sagrados ideales, sin tener conciencia de la responsabilidad de sus actos.

Borrado aquel principio de honradez y austeridad que fué norma de conducta de los maestros, olvidadas las doctrinas, pisoteados los principios, se ha convertido el partido republicano, de la gloriosa tradición, en alburge de todos los bandos. La política se ha convertido en gritería; la administración en despilfarro. No se ha dado una nota que pudiera ser garantía de seriedad. Los mas audaces, los más desprevistos, se han puesto al frente de sus filas, buscando, no el Poder, sino el botín. Los republicanos llenos de honradez, los buenos, los sabios y los justos, se han visto postergados, por una desastrosa política de destrucción, que no conducía á nada, ni á la revolución, ni á la República, ni á la transformación del régimen, ni á la creación de una patria nueva. Sólo podía servir para afirmar más los puntos de actual Poder monárquico.

La política activa y de agitación sólo se realizaba en los períodos electorales, para sacar actas en el mar revuelto, desperdiciando los apetitos de una manera descarada, disputándose los puestos en forma rufinanesca. Y ante este proceder la lección ha sido dura. En la florida Valencia, feudo republicano, los monárquicos se apoderaron del Ayuntamiento. Ni un republicano obtuvo representación en la republicana Sevilla. Bilbao cae en poder de las derechas plutocráticas. Y en Barcelona, por vez primera, dos carlistas tiene venera de concejal.

Reflexionen los republicanos, sobre este fenómeno. O se cambia de conducta ó se va á la anulación. Cada paso que se dá nos aparta cien leguas de la República. ¿Servirá la dura lección recibida?

Un artículo sensacional  
*El Radical* publica un interesantísimo artículo que ha causado gran impresión. Titúlase «Confesiones de la verdad», y dice que cuando se celebraron las últimas elecciones para diputados á Cortes pudieron los republicanos decir al Rey que regía tan solo en los campos, y ahora, en honor á la verdad, los monárquicos pueden volvernos al argumento. Distimular nuestra derrota sería infantil puerilidad. «La realidad—dice—es por demás triste y desconsoladora. Pero el triunfo de las

derechas no se debe al gobierno, débese tan solo á la propaganda. El gobierno no ha cumplido su programa democrático, el déficit nos amenaza, ha amordazado á la prensa y ha originado, en fin, una reacción de las clases neutras, las cuales, ante la gravedad que alcanzan las huelgas revolucionarias, se alarmaron y se apercibieron á la defensa con la clase media.

Esta actitud que se venía observando decidió al gobierno á la represión, provocando la tremenda reacción de las derechas. Al saber los neutros que no eran los conjuncionistas ni los radicales los directores de aquel movimiento cundió entre ellos el temor, suponiéndose que existía un fermento anarquista en nuestra patria sin dirección ni freno.

Contra los republicanos se lanzó la acusación de que hacían campaña contra el ejército, y las nuestras no tuvieron en cuenta que siempre nos restará fuerzas el movimiento socialista. «¡Vea, pues—añade—la Conjunción, si le conviene seguir unida á los socialistas. Los republicanos lucharemos ahora con fe contra nuestros amigos, pero desde luego en condiciones desventajosas.» Termina dicho artículo excitando á los republicanos para que continúen en su puesto dispuestos á luchar bravamente, ahora que es necesario.

## España y Francia

La *Correspondencia de España* publica un artículo de Leopoldo Romeo, acerca de los asuntos de Marruecos, titulado: «España y Francia», y en forma de diálogo que dice lo siguiente: —¿Por qué razones desembarcamos en Larache?

—Son públicas y notorias; y para no repetir cosas sobradamente conocidas, diré que las razones fueron la impresión causada por el asesinato de Ben Alick y sus hijos, la inquietud de las colonias y los sucesos de Alcázar durante la noche del 7 al 8.

El desembarco se efectuó en la noche siguiente, previa reunión del cuerpo consular que no hizo objeción alguna. Relata luego que el Embajador de Francia en Madrid formuló una protesta el día 9 ó el 13, pero que esta fué contestada por España, que tenía la certidumbre de no haber lesionado ningún interés francés.

Manifiesta luego que si España no desembarca sus tropas en Larache y ocupa Alcázar quitarían los montañeses hubieran entrado en esta última población, saqueando la, y cometiendo asesinatos, dando el lugar á que Europa borrarse á España del nomenclátor de las naciones vivas.

Alcázar es población abierta, sin murallas, indefensa, y está rodeada de montañeses levantiscos que la hubieran pasado á cuchillo ya que Fez estaba sitiada á pesar de sus murallas, de su guarnición, de su artillería y de que la defensa la dirigían europeos.

Agrega después que si bien algunos periódicos franceses llaman á lo efectuado por España una violación de lo pactado, no lo es menos que el mismo calificativo podría aplicarse á muchos actos realizados por Francia en su esfera de influencia, sin previo aviso á España y en detrimento de los intereses de ésta.

—En los círculos parlamentarios franceses se dice que España no está dispuesta á hacer ninguna concesión y que pide el cumplimiento absoluto de lo pactado en Algeciras ¿es esto cierto?—pregunta luego.

—Eso es absolutamente inexacto, pues España no ha dicho una sola palabra acerca del asunto por la sencilla razón de que aun no ha sido preciso hablar. España, que está en Larache al amparo del derecho nacido en Algeciras y del creado por el tratado de 1904, no cree oportuno su evacuación, pero estudiará el asunto con entera buena fe.

España quiere tratar con Francia en plena cordialidad, no desea crear conflictos y discutirá amigablemente de un íntimo deseo de encontrar una solución que satisfaga á los dos países.

## Azcárraga, Capitán General

Como saben nuestros lectores, Su Majestad el Rey ha firmado el decreto ascendiendo á este ilustre militar á la más alta jerarquía del ejército.

Prusia; San Benito de Avis, de Portugal; Danebreg, de Dinamarca; Leopoldo, de Bútría, y la medalla de oro del Dragón de Anam.

## Conversaciones médicas

Higiene del oído  
En el *Diario de Barcelona* encontramos el siguiente interesante artículo: La higiene del oído tiene importancia fundamental, como que se trata de un sentido social por esencia, ya que puede considerarse como el verdadero perceptor de la palabra.

Es el oído, que los poetas llaman camino del corazón, el órgano más inmediato de la inteligencia, según la frase acertadísima de Bernardino de Saint-Pierre; y por ello conviene mantener sus delicadas funciones en toda su integridad y característica finura, particularmente si se considera que la mitad de las sorderas se deben á la negligencia higiénica desde la primera infancia. [Cuántos sordos lo son por efecto del catarro nasal de los recién nacidos ó por caídas al parecer sin gravedad ni trascendencia!]

Durante la primera infancia hay que lavar diariamente las orejas de la criatura con agua hervida y tibia ligeramente cargada de bicarbonato de sosa, empleando para esta operación un palito de madera con una muñequita de algodón atada á la punta y cuidando sobremanera de no introducir cuerpos puntiagudos en el conducto auditivo, pues el tímpano, muy superficial en aquella edad, resultaría infaliblemente lesionado. Al iniciarse la evolución dentaria, conviene extremar el cuidado y vigilancia del oído, evitando los enfriamientos, humedades y cambios bruscos de temperatura. Todo se hace peli-groso en el recién nacido, y el frío, además, es á todas edades el enemigo más cruel del sentido corporal que nos ocupa.

Interesa asimismo guardarse mucho de comprimir los pabellones del oído por medio de gorros demasiado apretados, como suelen hacerlo las madres con el propósito estético de aproximar las orejas á la cabeza. Por último se tendrá cuidado de apartar al infante de la vibración de todo ruido violento que pueda herir con demasiada viveza el nervio acústico, en aquella edad extremadamente sensible.

Toda supuración ó flujo por el conducto auditivo debe ser en la infancia ataja-do sin pérdida de tiempo, desoyendo el consejo popular de que se respete ese desahogo como garantía de salud. Si se quiere seguir la absurda costumbre de agujerear las orejas de las niñas, no debe practicarse esta operación hasta después de algunos años, porque el linfatismo, que es el temperamento natural de la primera infancia, determina frecuentemente inflamaciones graves del lóbulo aguijereado, á las que suceden cicatrices muy violentas.

A medida que el niño va creciendo, la secreción ceruminosa del oído va aumentando, por lo que conviene redoblar los cuidados de limpieza, aunque cuidando de no extraer ó agotar toda la producción secretoria, cuyo papel funcional es la protección de la membrana del tímpano y regiones interiores. También hay que cuidar las anginas y corizas de la juventud, que frecuentemente suelen presentar alguna complicación con el órgano auditivo; y vigilar con extremada atención el estado del mismo en las calenturas eruptivas, sarampión, escarlatina, viruelas; en las tifoides y en todas las enfermedades agudas de la piel, tales como las exantomas; lo propio que en las anginas repetidas y catarratos crónicos de las fosas nasales, que repercuten ordinariamente sobre el oído.

Para preservar á la juventud de los catarralos de la nariz y garganta á que se hallan naturalmente predispuestos, lo mejor es fortalecer al niño contra las variaciones atmosféricas, cortándole el pelo con la rapa y dejando el cuello libre y al descubierto; substituir las almohadas de pluma por las de crin y acostumbrarse á llevar en el conducto auditivo una bolita de algodón poco apretado, teniendo cuidado de que, al renovarlo, no quede la misma pedruzca hilacha en el interior.

A veces se introduce en el oído algún insecto. Este accidente se remedia con facilidad por medio de una inyección tibia de aceite de almendras dulces, que mata al insecto y le arrastra al exterior. Recomendamos muy especialmente que en estos casos no se eche mano del éter, como hacen algunos imprudentes.

Determinadas profesiones y oficios, como los buzos, artilleros, campaneros, molineros, fundidores, laminadores, aldereros, etc., para evitar los efectos desgarradores de la compresión del aire produce sobre la membrana del tímpano, deben rodearse de precauciones especiales. Los artilleros han de abrir la boca en el momento del disparo; los obreros sometidos á ruidos excesivos cubrirán sus orejas de algodón; los vidrieros panaderos, *chaffeurs*, maquinistas de ferrocarril y aviadores procurarán precaverse contra las alternativas demasiado bruscas de la temperatura, absteniéndose de usar telas, pañuelos ó prendas anudadas fuertemente debajo del mentón, cuya vieciosa práctica va aplastando y estrechando el conducto auditivo. Por esto, las mujeres de ciertas comarcas que tienen esa mala costumbre de vestir acaban por padecer de sordera; lo mismo sucede á las religiosas de ciertas órdenes. La acumulación de cerumen en el oído va aña-diendo su pernicioso efecto á la compresión del conducto auditivo, y todos esos pacientes se vuelven sordos como una tapia.

Doctor Ox.

## PALMA

En la mañana de ayer tuvo que ser asistido por un individuo de la guardia municipal y acompañado á su domicilio un anciano que en la

Plaza de Abastos sufrió un accidente debido á al delicado estado de salud en que se halla.

Por la guardia municipal fueron detenidos y puestos á disposición del Juzgado dos muchachos presuntos autores de varias raterías cometidas en esta ciudad.

En la mañana de ayer un carruaje atropelló á un muchacho en la plaza de San Antonio, produciéndole algunas contusiones. Fue trasladado á la casa de socorro donde fué curado.

La Guardia civil del puesto de Santa Eulalia da cuenta de haber sorprendido en un café de dicha villa á varios individuos que estaban jugando al monte ocupádoles algunas pesetas y dos juegos de naipes. Dichos individuos fueron denunciados á la autoridad competente.

Esta mañana empezará á prestar el servicio correo de la isla de Cabrera, el vaporcito *Formentera*, en sustitución del vapor *Ciudad de Palma*, por tener éste que sufrir reparaciones en la maquinaria.

En el vapor *Belver*, embarcó anoche para Barcelona, 574 cerdos cebados.

Los programas del Teatro Lírico anuncian también que se confecciona decorado, ventanero y mobiliario para el estreno de *Casta Susana*. Según noticias esta ópera se estrenará en el Lírico y el Balear el mismo día, y seguramente será el jueves próximo.

El miércoles por la noche se estravió un imperdible de oro desde el Terreno pasando por una calle de San Alegre hasta el vapor «Ray Jaime».

Darán razón en esta administración. Frente á la ferola del Muelle se halla fundado el bergantín goleta italiano *Secondo San Giovanni*, que con cargamento de carbón se dirige desde Cerdeña á Valencia, y tuvo que entrar de arribada en nuestro puerto por habersele abierto una vía de agua.

En el dispensario de la «Cruz Roja» de Palma fué ayer curado por el cirujano don Miguel Ripoll, un obrero llamado José Bueno que presentaba una herida contusa en ambas manos producida con una plancha de hierro; siendo dicha herida de pronóstico leve.

En el corral común de la villa de Sansellas, se halla detenido á disposición del que acredite ser su dueño un cabrito que fué encontrado abandonado en la vía pública.

Por la Dirección general de Establecimientos penales se ha dispuesto que sean trasladados á la Cárcel celular de Valencia los presos existentes en esta Cárcel de Audiencia, Bartolomé Mayol Vicens y Antonio Homar Santamaría, el primero á cumplir la pena de un año, 8 meses y 21 días de presidio correccional por el delito de hurto y el segundo la de 2 años, 4 meses y un día de igual penal por el de robo.

El lunes y martes próximo entrarán cerradas las oficinas de esta Delegación de Hacienda al objeto de proceder al estero de las mismas.

La guardia civil del puesto de esta ciudad da cuenta de que se presentó en la Comandancia la joven Inés Ramis Canals, manifestando que le habían sido sustraídas de la cómoda varias prendas de vestir. Practicadas por la expresada fuerza las oportunas averiguaciones no dieron ningún resultado positivo.

La Sala primera del Tribunal Supremo ha dictado sentencia en un recurso de casación apoyado por el letrado señor Barriobero, dando lugar á la casación. Resuélvese un problema nuevo é interesante. La Audiencia de Barcelona absolvió á una compañía marítima de la reclamación que se le hizo para el pago de los salarios de un tripulante de un buque totalmente perdido. Como fundamento de la sentencia establece que según el artículo 646 del Código de Comercio, el buque, con máquinas, aparejos, pertrechos y flete, responde del salario devengado por la tripulación á sueldo. Hay que considerar que el rescate del valor del buque mediante el seguro, equivale á haber salvado del riesgo la cosa perdida, porque en este caso el dueño no experimenta ningún menoscabo en su forma, única razón que influyó en el ánimo del legislador para eximirle de la res-



# Don Gaspar Reynés y Coll

Falleció anoche á las nueve y cuarto

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

H. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hijas (presentes y ausentes), hijo político, hija política, nietos y primos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se celebrará esta tarde á las cinco en la iglesia parroquial de San Miguel y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado á las once en la referida parroquia de San Miguel.

No se invita particularmente

El Excelentísimo señor Obispo de esta Diócesis ha concedido 60 días de indulgencias á todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio de su alma.

## ALMACENES MONTANER

2, SINDICATO, 10 Y 1, MILAGRO, 11

Recibidos grandes surtidos en todas las secciones para

OTOÑO É INVIERNO

SASTRERIA.—MODISTO.—CONFECCIONES DE ABRIGOS PARA SEÑORA.—PRECIOS SIN COMPETENCIA

EN «CAN BITLA» SINDICATO 33 Y 35.—Liquidación enorme por definitivo cierre del establecimiento

## D.ª ANTONIA PALMER Y MATEU

FALLECIÓ AYER EN ESTABLIMENTS

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P. A.

Su desconsolado esposo don Rafael Simó, hijos, hijas y demás parientes, participan á sus relaciones tan irreparable pérdida y les invitan al rosario que por el eterno descanso de su alma se rezará esta tarde á las tres y media y á la ceremonia fúnebre que se efectuará á las cuatro, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente

Casa mortuoria; La Punta (Establiments).



## Leche Suiza

Estereilizada sin AZUCAR Condensada con AZUCAR

EXPOSICION INTERNACIONAL DE HIGIENE TUNEZ 1911

Otorgando á la leche suiza marca OSO el primer gran premio, el Jurado ha definitivamente decretado la supremacía de dicha marca sobre todas las demás.

## Almacenes MATAS

(CAN PERICO)

Colón, 17, 19 y 21—Maura, 1, 3 y 7 y Jaime II, 68

Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Sastrería, Camisería y Sombreros para Señora

Esta casa, á pesar de obsequiar con CUPONES á sus favorecedores, demostrará siempre ser la que vende más barato.

responsabilidad en los términos del artículo 646 del Código de Comercio. Ha sido ponente el magistrado señor Cuartero.

## Las carreteras de Mallorca

y el «Fomento del Turismo»

La Sociedad «Fomento del Turismo», ha dirigido con fecha de ayer el siguiente oficio al Excmo. señor Gobernador civil de la provincia:

«Excmo. Sr.:—Creada, por Real Decreto de 19 de Junio de este año, una Comisaría Regia encargada de fomentar el desarrollo del Turismo, haciendo asquibales, al extranjero que visite nuestra patria, las bellezas naturales de paisaje y de clima, procurando—por todos los medios—que la contemplación de esas bellezas de nuestro suelo sea todo lo holgada y cómoda posible, haciendo segura y rápida la comunicación y el acceso á aquellas bellezas, fundada, la Sociedad «Fomento del Turismo», para procurar la prosperidad de las Baleares, y obtener cuantas mejoras sean conducentes á facilitar las excursiones de los turistas que visitan estas islas, y enterada del informe aprobado por el Consejo Provincial de Fomento, relativo á las carreteras ó trozos de ellas correspondientes á esta Provincia, para completar la red actual, se cree en el caso, la Sociedad «Fomento del Turismo» de llamar especialmente la atención de V. E. sobre la justicia que entraña aquel informe y la necesidad de que sea atendida por la Dirección General de Obras Públicas, por los grandes beneficios que debe reportar á esta provincia el aumento de la relación de Carreteras ó trozos, de ellas que como de suma necesidad é importancia se solicitan, y muy singularmente la secciones de Andraitx á Estalichs y de Lluch á Pollensa, por cruzar éstas grandes extensiones de terreno desprovistas de vías de

comunicación que faciliten la extracción de los abundantes y ricos productos agrícolas que cosechan, y por atravesar, además, uno de los sitios más hermosos de la isla y desde los cuales se contemplan panoramas y bellezas naturales no superados y difícilmente igualados en ninguna otra región del Mediterráneo, por lo que le hace objeto de predilección por los turistas que visitan esta Isla, cuyo contingente aumenta notablemente al dárseles facilidades para recorrer aquellos lugares, cosa que en la actualidad es de difícil realización.

Por lo expuesto, y cumpliendo lo acordado en sesión celebrada el día de hoy, insiste esta Sociedad en la necesidad y conveniencia de lo que lleva indicado, y suplica á V. E. tenga á bien elevar esta solicitud á la Dirección General de Obras Públicas en unión de los informes que se emitan relativos á las carreteras que deben completar la red actual de la Isla de Mallorca.

Palma 15 de Noviembre de 1911.—El Presidente Mariano Zaforteza y Crespi de Vallaura.—El Secretario, Joaquín Pascual.—Excmo. señor Gobernador Civil de la Provincia.»

## Audiencia Vista suspendida

Por incomparecencia del procesado tuvo que suspenderse ayer la vista de la causa instruida contra José Torres Tomás, acusado del delito de robo.

En su consecuencia se hará nuevo señalamiento.

Para el lunes próximo está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Esperanza Cabot Rubi acusada del delito de infanticidio.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor Lara. La procesada estará defendida por el abogado don José Socías.

## Sociedad clausurada

En la tarde de ayer se constituyó el Juzgado del distrito de la Catedral en la sociedad «Centro de Albalñiles» en cumplimiento de un exhorto del Juzgado especial de Barcelona que instruye proceso sobre los desórdenes de septiembre último en varias provincias de España, procediéndose á la clausura de las dependencias de dicha sociedad que comunican con el establecimiento público que existe en los bajos del edificio.

Fueron ocupados los libros, listas y documentos pertenecientes á dicha entidad.

## Proclamación de concejales

El próximo Ayuntamiento Ayer á las once conforme previene la Ley se reunió en el salón de actos del Ayuntamiento la Junta Municipal del Censo electoral para proceder á la proclamación de concejales electos en las pasadas elecciones.

Presidió el acto don Francisco Casanovas. Abierta la sesión se procedió á la apertura de los pliegos y recuento de los votos que dió el mismo resultado por nosotros publicados en nuestra hoja del domingo.

En su consecuencia quedaron proclamados concejales los señores cuyos nombres conocen ya nuestros lectores. No hubo protesta alguna.

Con la proclamación antedicha el próximo Ayuntamiento á partir del día 1.º de Enero de 1912 se compondrá de los señores siguientes con la significación política que se indica:

Conservadores.—Don Gabriel Carbonell, don Manuel Sales Sureda, don Guillermo Dezcabalar y Montis, don Gabriel Villalonga Aguirre, don Nicolás Brondo, don Rafael Barrera Noceras, don Ramón Mancebo Piris, don Miguel Bibiloni, don José Forteza Rey, don Damian Bennazar Moner, don José Sabater y Pensell, don Andrés Riera Roca, don Felipe G. de Puigdoríola, don Juan Bausta Font y Peña, don Jaime Suau Pons, don José Font Arbós, don José Mir y Peña, don Miguel Planas Roselló, don Juan Severina Fabregas, don Jerónimo Lull Garcia, total 20.

Liberales.—Don Antonio Pou Reus, don Luis Alemany Pujol, don Bernardo Roca Rayó, don Domingo Perez Bauzá, don José Sampedo y Vidal, don Francisco Rover Motta, don José Tous Ferrer, don José Labrés Reinés, don Pedro Gimenez Oliveiras, don Pedro Company Bosch y don Bernardo Jaurec.—Total: 11.

Republicanos.—Don Bernardo Obrador Mut, don Juan Horrach y Rosselló, don Miguel Trián Barceló, don Gaspar Villalonga Esbarranch y don Manuel Citer.—Total: 5.

Socialista.—Don Francisco Roca Hernandez.

## Estafeta Militar

Orden general del día de ayer.—A fin de regularizar la distribución y cambio de la correspondencia oficial entre las diversas entidades militares de esta Plaza y disminuir en lo posible el personal empleado en este servicio el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito ha tenido á bien disponer lo siguiente:

1.º Se crea una Estafeta Militar, dependiente de esta Capitanía General, en la cual se llevará á cabo el cambio de la correspondencia oficial entre los centros, cuerpos y dependencias militares de esta guarnición.

2.º La Estafeta se instalará en las oficinas del Estado Mayor y estará á cargo del oficial 2.º del cuerpo auxiliar de oficinas militares D. Restituto Fralfe y Ruiz.

3.º Los referidos centros, cuerpos y dependencias militares, remitirán á la Estafeta, por medio de sus carteros respectivos ó ordenanza que tengan asignado, la correspondencia oficial que cada uno

tenga para los demás y recogerán la que le corresponda.

4.º La conducción de la correspondencia se efectuará en cajones ó carteras cerradas, de cada uno de los cuales habrá dos llaves: una que conservará el centro, cuerpo ó dependencia á que pertenece, y otra que, provista de una tarjeta rotulada, existirá en la Estafeta, y será entregada al oficial encargado de la misma el día 31 del corriente.

5.º La estafeta Militar empezará á funcionar el día 1.º de Diciembre próximo y se efectuará en ella el cambio de correspondencia todos los días sucesivos á las 12 excepto los festivos que se hará el cambio á las 9.30.

6.º Los Jefes de los expresados Centros, Cuerpos y dependencias dispondrán que los carteros ó ordenanza de los mismos concurrirán á la Estafeta todos los días y con puntualidad á las horas, indicadas, aunque no tuviesen correspondencia que entregar.

7.º En casos de reconocida urgencia podrán enviarse á la Estafeta pliegos oficiales á horas distintas de las señaladas.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para su publicidad y cumplimiento.—El Coronel Jefe de E. M.—Rafael Moreno.—Comuníquese.—El General Gobernador.—P. Clemente.

## De Sociedad

En el vapor *Beller*, llegaron ayer de Barcelona, don José Aguiló, don Pedro Riutort, don Isidro Ciervana, don Miguel Obrador y señora, don Isidro Pons, don Antonio Puig, don Pedro Casamitjana, don Gerónimo Gelabert y don Guillermo Bonet.

En el vapor *Miramar*, llegaron ayer de Marsella, don José López y don Cristóbal Rigo.

El día 13 del actual terminó el plazo señalado para la presentación de instancias á la vacante del Beneficido que existe en esta Santa Catedral Basílica, habiendo presentado instancias don Rafael Cortés, don Bernardo Salas y don Bernardo Cerda.

Habiéndose dispuesto por reciente Real orden, la disminución del personal en las estaciones sanitarias, deberá cesar en la de Mahón los Médicos don Juan Capità y don Francisco Escudé.

Ayer buen número de amigos políticos y particulares de los Concejales electos don José Mir y Peña y don Pedro Gimenez, obsequiarán á estos con un banquete en el «Hotel Victoria.»

En el vapor «*Beller*», salieron anoche para Barcelona, don Francisco Pascual, don Joaquín Torrebella, don Bernardo Fuster, don José López, don José March, don José Terras, don Pedro F. Moragas, don Pedro Gonzalez y don Carlos Mestres.

Ha fallecido en el pueblo de Establiments la apreciable señora doña Antonia Palmer y Mateu.

Su muerte ha causado verdadero sentimiento en cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Descanse en paz. Reciba su familia, y especialmente su esposo don Rafael Simó la expresión de nuestro pésame.

La grave dolencia que aquejaba á nuestro distinguido amigo don Gaspar Reinés ha tenido un fatal desenlace: anoche entregó su alma á Dios.

El señor Reinés es una de aquellas personas que se van de este mundo rodeado de la estimación de cuantos le trataron: era de carácter afable, bondadoso, de arraigadas creencias religiosas.

Durante largos años ha sido maestro de Obras de la Diputación Provincial, á satisfacción de los directores de la Corporación.

Ha fallecido en Palma pues fué trasladada, doña Alaró donde residía largas temporadas, al sentirse enfermo.

Descanse en paz.

Reciba su viuda, y en especial sus hijos nuestros estimados amigos don Guillermo, Arquitecto provincial, el médico de Alaró don Gaspar y el odontólogo don Antonio, la expresión de nuestro más sentido pésame.

## La Deuda Publica

La Deuda perpetua al 4 por 100 interior en circulación actualmente está representada por 1.555.460 títulos, que representan un valor de 5.852 millones, 5.853.051.300 pesetas exactamente.

En interesante conocer cómo está reparada la Deuda interior por provincias.

De los 281.227 millones de pesetas que representan los 980.140 títulos enviados en canje, posee Barcelona 55.218 millones Vizcaya, 22.408; Oviedo, 18.726; Santander, 14.788; Pontevedra, 12.197; Navarra, 12.131; Sevilla, 10.178; Zaragoza, 9.928; Valencia, 9.351; Coruña, 9.120; Guipuzcoa, 7.431; Cádiz, 7.828; Burgos, 6.560; Valladolid, 7.146; Alava, 6.460; Baleares, 5.438; Logroño, 5.783; Gerona, 4.688; Salamanca, 5.875; León, 3.881; Palencia, 3.458; Tarragona, 4.052; Alicante, 3.082; Granada, 3.019; Murcia, 3.594; Orense, 2.871; Málaga, 2.971; Córdoba, 2.822; Lugo, 2.163; Toledo, 2.411; Zamora, 1.900; Huesca, 1.703; Lérida, 1.702; Segovia, 1.414; Badajoz, 1.679; Teruel, 1.207; Soría, 993; Guadalajara, 979; Ciudad Real, 1.130; Cáceres, 1.583; Jaén, 1.519; Cuenca, 873; Canarias, 901; Avila, 893; Castellón, 625; Albacete, 807; Huelva, 703; y Almería, 4173.

## El «Dijous bó», de Inca

Nos escribe nuestro corresponsal: Hoy «Dijous bó», última de las ferias, ha transcurrido el día despejado, templado.

En el tren de las 9 los visitantes han aumentado en número extraordinario.

Los puestos de venta ocupados por innumerables productos.

Abundancia de toda clase de ganados. Se han verificado muchas transacciones.

Esta noche en el teatro tendrá lugar una función de zarzuela en la que se pondrán

en escena las zarzuelas «Ya somos tres», «El Lucero del Alba», y «Quien Fuera Libre».

Las calles céntricas y plazas de la ciudad continúan á la hora de la encendida del alumbrado público ocupadas por numeroso elemento joven que las convierte en animado paseo.—C.

Los precios que han regido en el mercado han sido los siguientes:

Almendrón, de 10.º00 á 00.º00 pesetas los 42.32 Kg. (quintal).  
Trigo, de 10.º50 á 00.º00 pesetas los 74.34 litros (cuartera).  
Candeal, de 17.º50 á 00.º00 id.  
Cebada del país, de 10.º00 á 00.º00 id.  
Id. forastera, de 9.º00 á 0.º00 id.  
Id. forastera, de 7.º00 á 0.º00 id.  
Habas para cocer, de 19.º00 á 20.º00 id.  
Id. ordinarias, de 15.º00 á 00.º00 id.  
Id. para ganados, de 14.º50 á 00.º00 id.  
Maiz, de 10.º00 á 00.º00 id.  
Garbanzos, de 00.º00 á 00.º00 id.  
Frijoles, de 33.º50 á 00.º00 id.  
Habichuelas (confits), de 27.º00 á 00.º00 id.  
Id. blancas, de 35.º00 á 00.º00 id.  
Cerdos chahados, de 12.º50 á 00.º00 id. la arroba.  
Higos pasos de 12.º00 á 16.º00 id. los 42.32 Kg. (quintal).  
Azúcar, de 5.º00 á 0.º00 id.  
16 Noviembre de 1911.

## Caminos vecinales

El ministro de Fomento ha dictado una real orden disponiendo que se apruebe con carácter provisional el pliego de condiciones facultativas para la construcción de caminos vecinales, redactado por la comisión nombrada á este fin por real orden de 7 de agosto último, con las modificaciones introducidas por la Dirección general de Obras públicas, entendiéndose esta aprobación sólo á los efectos de que puedan ser tenidas en cuenta sus prescripciones al redactar los proyectos de dichas obras, y que antes de dar por terminado su trabajo, la competente comisión citada formule una propuesta de las variaciones que convenga introducir en el pliego de condiciones generales para la contratación de obras públicas, á fin de ponerlo de acuerdo con las condiciones facultativas aprobadas antes citadas y con el criterio establecido para la construcción de caminos vecinales, y refunda en uno solo los dos referidos pliegos.

Que se apruebe con carácter provisional el formulario é instrucciones para la redacción de proyectos de caminos vecinales, presentado por la comisión nombrada al efecto por real orden de 7 de agosto último, con las modificaciones introducidas por dicha Dirección.

Que antes de dar por terminado su trabajo competente, la comisión citada formule una propuesta de las condiciones particulares y económicas, que sin figurar en pliego aparte, pueden añadirse al especial de cada proyecto al tiempo de ordenar la ejecución de las obras.

## Notas municipales

Ayer celebró su acostumbrada reunión la Comisión de Beneficencia y Fomento aprobando varios permisos para la colocación de panteones, el traspaso de una sepultura y diferentes cuentas.

Para hoy está convocada la Comisión de Ensanche y Murallas para aprobar algunos expedientes de trámite.

Igualmente se halla convocada la Comisión de Gobierno y Policía para resolver algunos asuntos de su competencia.

## Las jubilaciones de los maestros

La «Gaceta» publica un decreto de Instrucción pública en el que se dispone lo siguiente:

1.º Que la Comisión organizadora del escalafón general del Magisterio primario al formar la lista de los maestros á quienes corresponden por su antigüedad los ascensos, considere como bajas en el escalafón á todos aquellos maestros que en 31 de marzo último hubieran cumplido la edad de setenta años; en atención á que, por virtud de lo dispuesto en el artículo 36 del real decreto de 20 de diciembre de 1907, debieran haber sido jubilados.

2.º Los maestros que, contando setenta años de edad, no reúnen veinte de servicios para alcanzar haber pívico y han sido autorizados para continuar en la enseñanza hasta reunir este último tiempo, se les considerará con derechos limitados para los ascensos.

Del mismo modo se considerará con derechos limitados á aquellos á quienes después de cumplir setenta años se les autorizó por disposición especial para continuar en el servicio activo, hasta reunir determinados requisitos expresados en las disposiciones referentes á cada caso.

3.º Los maestros que á la fecha de esta real orden tengan setenta ó más años de edad, reúnan veinte años de servicios cuando menos y no tengan instruido expediente de jubilación, quedarán de hecho jubilados sin declaración expresa por su parte, pudiendo desde luego instruir los expedientes de clasificación en el plazo de seis meses, contados desde esta fecha, tiempo que conceden las disposiciones vigentes para ser bajas definitivas en la enseñanza.

4.º Los jefes de sección de Instrucción pública cuidarán, bajo su responsabilidad, de que tenga el debido cumplimiento lo preceptuado en los artículos anteriores, á cuyo efecto remitirán con toda urgencia las oportunas partidas de nacimiento legalizadas.

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas: A las seis y media de la mañana, do Barcelona, vapor *Beller*, con la correspondencia, 10 pasajeros y carga.

A las siete de la mañana, de Argel, vapor *Miramar*, con la correspondencia, 8 pasajeros y carga.

A las cuatro y cuarto de la tarde, va por *Ciudad de Soller*, con guano.

Salidas: A las cinco de la tarde, para Argel, va por *Rey Jaime II*, con la correspondencia pasajero y carga.

A las seis y media, para Barcelona, vapor *Beller*, con la correspondencia, pasajero y carga.

A las siete y cuarto de la tarde, va por *Ciudad de Soller*, con guano.

—Quedó despachado para Cabrera, el vaporcito *Formentera*, que saldrá esta mañana.

—Esta madrugada era esperado de Valencia, el vapor *Mallorca* y á las doce saldrá para Alicante é Ibiza, el vapor *Cataluña*.

## CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en Santa Cruz dedicadas á Santa Gertrudis la Magna: Exposición á las siete y media misa de Comunión general; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro Rosario, novena con sermón y reserva de S. D. M.

## Otras funciones

En la Capilla interior de Maria Reparadora, á las siete y media misa de Comunión general para las señoras de la Adoración al Sagrado Corazón de Jesús, en el Smo. Sacramento en unión con Maria Reparadora. La misa y plática por un Padre de la Compañía de Jesús.

## Visita á la Corte de Maria

A Ntra. Sra. de los Desamparados en el Socorro.

## Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en Santa Cruz dedicadas á Santa Gertrudis la Magna: Exposición á las siete y media Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro Rosario, último día de novena, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

## Otras funciones

En San Felipe Neri, en la noche del 18 al 19, A-toración Nocturna por el turno de S. Alonso.

## Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Buen Camino, en San Nicolás.

## Santoral

Hoy.—San Gertrudis la Magna, Victoria martir y San Gregorio Taumaturgo.

Mañana.—Santos Máximo, obispo, Román y Birulas niño mártir.

Según los médicos franceses, las mejores aguas del valle de Vichy para el consumo á domicilio son las que empuerzan en el manantial, como las fuentes «Saint-Louis», St. Yorre cerca Vichy, sin rival para curar el estómago, bígido y riñones.

## ARHEOL ASTIER LEJTIMO

Farmacia Central, Jaime II, 21

## Automóvil FORD

Véase 4.ª página

## NODRIZA

Se desea una para criar en casa de sus padres. Dirigirse calle San Sebastián, núm. 4, entresuelo.

## TURRONES

Los acreditados turrones Antonio Sevilla é hijo, participan á su clientela al público, que el día 16 de los corrientes, se abrirá la venta de los reconocidos turrones de Jijona, fuerte de Alicante, vena, nieve, guirache negro, turón de fruta, peladillas blancas, carrapachas, arises, pastiles de gloria pífones, caques de Valencia, barata de Málaga, calabazate y otros dulces, en el local de costumbre, San Nicolás, 35.

## OBRA NUEVA

Se desea una para criar en casa de sus padres. Dirigirse calle San Sebastián, núm. 4, entresuelo.

## Flors de Tardor

Poesies de Antoni Gelabert y Gano

ab prólech de Mn. Llorens Ribet Mestre en Gay Saber

De venta á la librería d' Amergual y Munster, C. de S. 2.

PREU: 1.50 PTAS.

## SE VENDEN

en P. ni d'Inca una casa nueva de cinco habitaciones en la carretera de Inca, contigua al hotel nuevo. Buena habitaciónes, huerto, jardín con dos fuentes y acueducto para tomar agua de «Can Morgues». Informes casa Bellot y Garcia.

## PARAGUAS INGLESSES

Ceñido de goma, ceñido suizo de gran abrigo.

## PERFUMERIA INGLES

Cadana, 6—Palma

## SE OFRECEN

varias habitaciones familiares dependientes para familia que quiera tener posada ó para uno ó dos señores que se ven vivir como en familia. «Casa Anunciadora», informada.

## DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

## Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

(Stomax)

en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países calidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo billete a quien lo pide.

## JOSÉ BINIMELIS

Cirujano Pedicuro Callista

UNION, 12. PRIN. PALM

Especialista en la curación de uñeros y



# TELEGRAMAS

## MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 16 á las 18

Organización de Juntas liberales.— «Meetings».— Combinación de gobernadores

El señor Canalejas nos ha dicho á los periodistas lo siguiente: «Me preparo para robustecer por todos los medios el partido liberal; organizaremos Juntas, daremos meetings para vivir en constante contacto con la opinión pública.»

Nada sé, añadió, de la cuestión de Cullera.

No hay prisa para llevar á efecto la combinación de gobernadores, pues hay otros asuntos más urgentes.

Calificó el señor Canalejas de pura broma, el rumor sobre el nombramiento del señor Zancada para el cargo de secretario de la presidencia del Consejo.

## ELECCIONES Y MOTIN EN CANARIAS

Madrid 16 á las 3

Agitación.—Rotura de una urna.— La Benemérita agredida.— Muertes y heridos.— Excitación

Según telegramas oficiales en el Distrito electoral de Las Palmas (Canarias) la elección de concejales del domingo último tuvo que ser aplazada á consecuencia de los desórdenes ocurridos y haber roto una urna.

La Benemérita usando de medios pacíficos pudo restablecer la normalidad en las Palmas.

En el puerto de la Luz (Gran Canaria) los republicanos propalaron la noticia de la detención del jefe del partido señor Franchy con objeto de atraer á los obreros ocupados en la carga de carbón de la «Blanca», en cuyas inmediaciones estaba constituido un colegio electoral.

Los obreros al enterarse de la noticia de aquella detención, abandonaron el trabajo de los buques, reuniéndose numerosos grupos en las inmediaciones de aquel colegio, que fué rodeado por fuerzas de la Benemérita para evitar que fuese asaltado y atropellados los individuos que constituían la Mesa electoral.

Se requirió á un notario para dar fe de lo que ocurría y el presidente de la Mesa impidió la entrada de dicho funcionario en el colegio.

Esta medida exaltó los ánimos de los empujados y por la tarde fué agredida la Benemérita, haciendo ésta uso de las armas resultando varios heridos.

La excitación entre los grupos iba aumentando por momentos, y más tarde fué agredida de nuevo aquella fuerza por más de 3.000 personas con piedras y disparos.

El teniente que la mandaba, señor Avellá, para evitar se le acorralase como se proponían los amotinados, dió la voz de fuego, y á una descarga cerrada cayeron tres hombres muertos y cuatro heridos, hasta ahora conocidos, saliendo ileso los guardias.

Sigue la excitación entre el vecindario, habiéndose tomado las oportunas medidas para evitar se repitan aquellos sucesos.

## POLÍTICA

Madrid 16 á las 18

Consejo en Palacio.— El Gobierno robustecido

Se ha reunido el Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El señor Canalejas hizo su acostumbrado discurso espieniendo al Rey el resultado de las últimas elecciones municipales consignando la satisfacción del Gobierno por hallarse robustecido por la confianza del país que le ha expresado en las recientes elecciones y manifestándose dispuesto á seguir su programa democrático.

Respecto á la cuestión internacional expuso simplemente vaguedades.

Habló después de los sucesos electorales de Las Palmas que les ha teleografiado, del viaje de los Reyes de Inglaterra con motivo de su paso por la costa española y de la construcción del ferrocarril de la Alpujarra, en el que se interesan varias comisiones de las provincias que ha de atravesar.

Se lamentó el señor Canalejas de que un periódico republicano siga publicando denuncias sobre supuestos malos tratos y persistan en tratar á puntapiés la policía mientras registraba un periódico denunciado.

Los escrutinios en provincias El ministro de la Gobernación señor Barroso, dice que se han celebrado los escrutinios de las últimas elecciones en provincias, sin novedad alguna.

En Las Palmas reina tranquilidad participando que hay contuso un teniente de la Guardia civil.

Madrid 16 á las 24

Declaraciones de un personaje conservador.— La apertura de las Cortes.— Amarguras de Canalejas

Hemos hablado con un elevado personaje conservador, quien nos ha dicho que ve alejarse la apertura de las Cortes hasta después de Reyes.

Es muy significativo, ha añadido, que un gobierno democrata, tenga necesidad de rehuir el ir á las Cortes.

Hablando de los problemas pendientes y de los sucesos políticos que han ocurrido, dijo que seguramente el señor Canalejas estará arrepentidísimo de su conducta, cuando estaba en la oposición. Ahora sufre muchas amarguras pero no tantas como debía sufrir si siguiéramos una política de venganza.

Proclamación de concejales en Valencia.— Una protesta Comunican de Valencia que se ha verificado el escrutinio general de las elecciones del domingo, habiendo quedado proclamados concejales 17 monárquicos y 9 radicales.

La operación se ha verificado sin incidentes.

El candidato republicano derrotado señor Albarda, ha presentado una protesta contra el electo jaimista señor Lopez, por suponerle que no es vecino de Valencia.

La situación económica y el Gobierno La Epoca en su número de hoy dice que el Gobierno tiene la obligación moral de legalizar la situación económica y nada hace en ese sentido.

Llama sobre este seriamente la atención del señor Canalejas. Contra el restablecimiento de los consumos

La prensa republicana se ocupa hoy de la proposición presentada por varios concejales del Ayuntamiento de esta Corte pidiendo el restablecimiento del impuesto de consumos.

Unánimemente combate dicha proposición, oponiéndose al restablecimiento de dicho impuesto.

## LOS SUCCESOS DE MELILLA

Madrid 16 á las 18

Merodeadores.— Moros muertos y heridos.— Corneja agredida.— Sospechosos detenidos

Dicen de Melilla que se sabe que los merodeadores de estos días son doce hombres hábiles de la Kabila de Beni-Buygai, de Uladsetut y Beni-Sidel mandados por el moro de Auxduda.

Las fuerzas que ejercen la vigilancia en el camino de Atlante y Segangan, después de dar alto hicieron algunos disparos contra los bultos sospechosos que avanzaban hacia los soldados.

Hecho un minucioso reconocimiento se hallaron dos moros muertos, uno gravemente herido y otro que falleció en el avanzamiento donde se le condujo.

Según los detalles recibidos sobre el tiroteo del avanzamiento, resulta que el corneta del regimiento cazadores de Chiliana Indalecio García natural de La Línea, mientras iba con tres botellas con agua, un disparo se las quebró, y un segundo disparo le hirió en la pantorrilla.

El corneta animoso disparó su arma contra tres moros que se dirigían hacia él, huyendo los agresores.

Acudió en auxilio del corneta un teniente y varios soldados, que condujeron al herido al hospital de sangre cerca de la Estación del ferrocarril.

Se dió una batida por aquellos alrededores deteniendo á cuatro moros sospechosos pertenecientes á la kabila de Uladsetut.

Dos de los detenidos fueron reco-

nocidos por el corneta herido como sus agresores.

Los otros, según se cree, atacaron á soldados del mismo regimiento de Chiliana.

Explotación de minas por un español

Dicen de Ceuta que según noticias recibidas de Tetuan, el Majzen ha concedido al español señor Corsoles la explotación de dos minas de hierro.

Movimiento de buques

Dicen de Melilla que procedente de Oran llegó el vapor «Artois».

Fondearon en Ceuta el cañonero «Vasco Concha»; el crucero «General Concha»; y el velero «Augusta» procedente de Francia con cargamento de patatas.

Empresa industrial.— Viaje del general Alfau — Estado sanitario

En Ceuta se ha organizado una empresa industrial con objeto de construir un barrio obrero dentro de la ciudad.

Hoy sale para Madrid el general gobernador de la plaza señor Alfau.

El estado sanitario es satisfactorio.

## COTIZACIONES

Madrid 17 á las 18

Interior contado.	84'65
Interior fin de mes.	84'67
Amortizable, 5 p. 100.	101'10
Amortizable nuevo.	94'50
Banco de España.	452'00
Compañía Tabacalera.	297'50
Francos.	8'40
Libras.	27'35
Exterior.	94'55

## NOTICIAS SUeltas

Madrid 15 á las 24

Fallecimiento Ha fallecido en esta Corte la distinguida señora doña Ana Echegaray, esposa de don Severiano Martínez é hija del notable dramaturgo don José Echegaray.

La finada contaba con muchas simpatías por lo que su muerte ha sido sentidísima.

Subasta de la pesca de atunes

Comunican de Cádiz que la subasta de la pesca de aturones ha sido adjudicada por 421.000 pesetas al pastor sevillano don Juan Negralas.

Temaron parte en la misma postores de todas las regiones.

El tipo era de 50.000 pesetas.

Los alumnos de comercio

Los alumnos de la Escuela de Comercio entraron hoy á clase por haberse tratado de sus peticiones en el Consejo de ayer.

Consejo de guerra

En el Departamento de San Fernando han empezado el Consejo de guerra contra los comandantes de los torpederos Azor y Arión, por el abordaje y pérdida del Arión.

Esperando la fragata «Presidente Sarmiento» en Las Palmas

Un despacho de Las Palmas da cuenta de que se espera la llegada á aquel puerto de la fragata argentina «Presidente Sarmiento».

El Club Náutico organiza varias fiestas para agazajar á los marinos

Entrega de un buque.

Comunican de Cartagena que la «Constructora Naval», ha entregado el buque guarda pesca «Delfín».

Presenciaron el acto, el jefe del Arsenal, el Delegado de la Casa constructora y la oficialidad del buque.

Miseria en Puenteventura

Aumenta la miseria en Puenteventura.

La prensa ha hecho un llamamiento de caridad, pidiendo al Gobierno que haga obras publicas para evitar en la posible el malestar de los vecinos.

Salida de buques

Han salido del puerto de Las Palmas, el crucero francés «Surprise» para Dakir y el alemán «Eber» para Agadir.

La huelga de cocheros en Cádiz

Continúa en Cádiz la huelga de cocheros, habiendo llegado á dicha ciudad buen número de cocheros forasteros que trabajan sustituyendo á los huelguistas.

Las autoridades han tomado muchas precauciones para evitar cualquier atropello.

Banquete al señor Alvarez Arranz

La Juventud Conservadora de Madrid, ha acordado dar un banquete el próximo domingo á su presidente señor Alvarez Arranz para festejar

el triunfo obtenido en las elecciones de concejales ultimamente celebradas.

Republicanos descontentos.— Concejales que se retiran

Dicen de Sevilla que reina gran descontento entre los republicanos unionistas á causa de la derrota electoral, anunciándose una reunión en la que es posible se acuerde que en vista de que en el Ayuntamiento sólo quedan 2 concejales unionistas y dos radicales, se retirarán éstos del Consistorio.

Para saludar á los reyes de Inglaterra

Según noticias de Constantinopla, una misión compuesta del Sultán y cuatro elevados funcionarios han salido para Egipto con objeto de saludar á los Reyes de Inglaterra á su paso por aquel país en su viaje á la India.

Consejo de Guerra

En Orense se ha de celebrar Consejo de Guerra ordinario contra Nicasio Nores y siete individuos más por agresión á la fuerza armada en una romería celebrada en el pueblo de Teule, partido de Rivadavia á consecuencia de la cual falleció uno de los guardias civiles que mantenían el orden.

El fiscal pide la pena de muerte para el procesado.

Pintores españoles premiados

Comunican de Roma que en la Exposición de Bellas Artes se han concedido dos premios de 10.000 libras cada uno á los pintores españoles señores Anglada y Zuloaga.

Madrid 16 á las 18

Firma regia

El ministro de la Gobernación señor Barroso ha sometido á la regia firma el decreto convocando á la elección parcial de senador de la provincia de Cáceres para el día 8 de diciembre próximo.

La «Gaceta»

La Gaceta del día de hoy publica lo siguiente:

Real decreto creando carnet para viaje de militares.

Las disposiciones firmadas ayer ya telegrafadas.

Anunciando que S. M. la Reina doña Victoria ha entrado en el noveno mes de su embarazo.

Dejando sin efecto la circular de cuatro del actual sobre casos de cólera en varias poblaciones húngaras.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una relación de destinos de Artillería y el decreto creando un carnet de viaje para los militares.

Y además las disposiciones firmadas ayer.

Desgracia por imprudencia

Dicen de Huelva que en Rintoto unos amigos estando bromeando, uno de ellos tomó una escopeta sin creerla cargada disparando sobre el grupo de amigos, matando á dos de ellos.

El matador cayó privado de sentido al ver la desgracia que acababa de consumar.

Merienda de los jaimistas.— Tiro

Comunican de San Sebastián que en Tolosa los jaimistas festejaron con una merienda el resultado de las elecciones, regresando á la ciudad en perfecta formación recorriendo las calles de la población.

Por ir formados, algunos republicanos protestaron.

Uno de los carlistas disparó tres tiros, agrediendo los republicanos, resultando un contuso.

Elección suspendida

En el pueblo de Masanet de Selva se suspendió la elección por haberse promovido un alboroto en el local del Colegio, llegando á arrojar á un interventor como proyectil, el tintero que había sobre la Mesa.

Intervino la Benemérita.

Una querrela contra Azzati

Madrid 16 á las 24

Un despacho de Valencia, da cuenta de que ante el Juzgado de guardia se ha presentado una querrela criminal contra el diputado radical señor Azzati por injurias.

Ha presentado dicha querrela el procurador señor Hernández á nombre de don Bartolomé Montañez, por un artículo que aquel publicó en su periódico.

Viaje de la Infanta doña Paz á Barcelona

En el expres han salido hoy para Barcelona la Infanta doña Paz y su hija doña Pilar.

Acudieron á despedirlas á la estación, los Reyes, los Infantes, los palatinos, el señor Canalejas, algunos ministros, las autoridades y muchos aristócratas.

La despedida ha sido cariñosísima.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 16 á las 23

Acuñañón de una medalla conmemorativa

Paris.—Ha comenzado la acuñañón de las medallas conmemorativas de la campaña franco-prusiana de 1870.

Los primeros ejemplares serán entregados al Presidente de la República M. Fallieres y al Rey de Serbia, pues este último tomó parte activa en dicha campaña.

Actualmente se calcula que sobreviven unos cincuenta mil combatientes, de aquella jornada.

Noticia desmentida

Berlin.—Se desmiente en los círculos diplomáticos de esta capital que se trate de negociar la cesión de la Guinea española y de Fernando Poo.

Servicio aereo entre Tánger y Fez

Paris.—El aviador Van-den-viso saldrá para Marruecos con cuatro monoplanos para organizar un servicio aereo regular entre Tánger y Fez.

El acuerdo franco alemán.— Informe de un Obispo y un explorador

Paris.—Se asegura que el Obispo del Congo Monseñor Angourd ha informado ante la Comisión de Asuntos exteriores manifestando que se abstendría de discutir el convenio franco-alemán por entender que no es esta su misión.

Considera que el Congo resulta superior á Marruecos, por lo que afecta á sus terrenos, y cree por lo mismo que es indispensable la delimitación exacta de las zonas cedidas á Alemania única manera de evitar un semillero de reclamaciones.

Después del Obispo del Congo, ha informado el explorador Abel Ferri, quien ha dicho que los españoles residentes en Marruecos fomentan el odio de los moros contra los franceses, pudiendo producir complicaciones graves.

Muerte de un Obispo y un Misionero

Londres.—En Lorenzo Marqués los funcionarios portugueses mataron á tiros de revolver á un Obispo protestante y á un Misionero que acababan de desembarcar.

Llegada del Rey de Servia á Paris

Paris.—Ha llegado á esta capital el Rey de Servia.

Le han recibido representantes del Gobierno y del Municipio.

La multitud, que llenaba las calles del tránsito recorrido por la comitiva regia, aclamó repetidas veces al Monarca servio.

Este ha cumplimentado á Mr. Fallieres en el Palacio del Eliseo.

El Presidente le ha devuelto la visita.

Aviador muerto

Berlin.—Cerca de Johanistal el aviador Pretsker se ha caído, mientras verificaba un vuelo, de una altura de 25 metros, resultando muerto.

Destacamento francés sorprendido

Amberes.—Pasajeros llegado hoy procedentes del Congo, manifiestan que los indígenas sorprendieron un destacamento francés matando á muchos de los soldados.

Calma en Tunes.—Mas detenciones

Tunes.—Ha renacido por completo la calma en esta población, que había sido perturbada durante algunos días, promoviéndose desórdenes, con motivo de haberse acordado la supresión de un Cementerio.

Se han practicado algunas detenciones de indígenas por estar complicados en dichos sucesos.

Expulsión de dos monjas

Paris.—En Morlaix fueron movilizadas fuerzas de policía, de gendarmería y del Ejército con objeto de proceder á la expulsión de dos monjas.

El pueblo llevó á cabo manifestaciones ruidosas porqué veía con disgusto la expulsión de dichas religiosas.

Con motivo de dichas manifestaciones se promovieron serios desór-

denes dando lugar á que se practicarán varias detenciones.

Para saludar al Rey Jorge

Londres.— Ha llegado á Alejandría el hijo mayor del Sultán de Turquía con el exclusivo objeto de saludar al Rey Jorge de Inglaterra cuando pase por aquella población en su viaje á las Indias.

Tiroteo por una línea telegráfica

Viena.—Los turcos en la actualidad establecen una línea telegráfica en la frontera de Montenegro.

Los montenegrinos se oponen á dicha instalación menudeando los tiroteos entre turcos y montenegrinos.

Se teme que estalle un conflicto por dicho motivo.

## GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 16 á las 23

Buques de guerra italianos

Salónica.— Se han visto cruzar por estas aguas, hacia el Sur de la isla de Rodas, diez y ocho buques de guerra italianos.

Los italianos renuncian á avanzar.— Carestía de víveres

Malta.— Pasajeros llegados á esta capital procedentes de Trípoli han manifestado que las tropas italianas que ocupan aquella capital, renuncian á avanzar hacia el interior, limitándose á fortificar las trincheras de aquella capital.

Como los indígenas no llevan á la Plaza víveres, el precio de estos ha subido muchísimo.

Anexión de Mitylene y Lemnos

Viena.— Se afirma que Italia se anexionará á las ciudades de Mitylene y la isla de Lemnos.

Millones para la guerra

Roma.— El Gobierno dispone de 824 millones de liras en metálico para poder seguir la guerra, acallándose con esto los rumores circulados de que iba faltando dinero para proseguir la campaña.

## NEGOCIACIONES FRANCO-ESPAÑOLAS

Barcelona 16 á las 23

Distribución de fuerzas francesas en Marruecos

Paris.—L'Echo de Paris dice que el Ejército francés que ocupará á Marruecos, tendrá la Comandancia general en Mequinez.

El general Amade mandará las fuerzas francesas de Argelia, Tunes y Marruecos.

Las relaciones serán amistosas

Paris.—Le Matin insiste en que las negociaciones franco-españolas que en breve se reanudarán sobre Marruecos, serán amistosas.

L'Eclair cree que Francia se limitará á pedir la neutralización de la vía férrea de Tánger á Fez en el paso por el territorio de la zona de España.

Francia pedirá compensaciones

Paris.—En los centros oficiales y con motivo de las negociaciones entabladas entre España y Francia con motivo de la cuestión marroquí asegúrase que es cosa fuera de dudas que Francia exigirá compensaciones á España á consecuencia del acuerdo franco-alemán.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 16 á las 23

Visitas de la Infanta Paz— Obsequios en su honor

Se cree que mañana la Infanta Paz visitará el Municipio y la Diputación.

Por la noche se efectuará una recepción en honor de la augusta dama en el Palacio del Conde Güell.

El sábado se celebrará otra recepción en el Círculo artístico.

El Rector de la Universidad con motivo de la llegada de la Infanta Paz que tendrá lugar mañana, ha concedido á los estudiantes libertad para abandonar las clases.

Escrutinio sin protestas

La Junta de escrutinio reunida este mediodía ha confirmado el resultado que comunicó respecto á las elecciones.

El acto se ha llevado á cabo sin protestas.

En los pueblos de la provincia se han verificado los escrutinios sin novedad.

## CORRESPONSAL

Teatro Lírico Función para hoy á las 8 y 9 y cuarto.— Molinos de viento.

Teatro Balneario Función para hoy á las 8 y 9 y cuarto.— Gente Menuda.

Teatro de la Paz Función para hoy á las 8 y 9 y cuarto.— A las nueve y media.— La Corte de Pa...



# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## GRANDES ALMACENES "BON MARCHÉ,"

Plaza del Mercado, 14, 15, 16 y 17, y calle Santacilia, 8, 10 y 12

Entre la Iglesia de San Nicolás y el Grand Hotel

### EL GRAN CHICH DE LA MODA TEMPORADA DE INVIERNO

Grande surtido en lanería, sedería y algodones, de gran fantasía. — Para Caballeros se han recibido los géneros de novedad, paños ingleses para trajes y abrigo. — Gran surtido en confección de abrigos para señora y niños, modelos especiales de las mejores casas extranjeras. — Gabanes, perdesus sobretodos capotes, pellizas etc. — Mercería, adornos última novedad. — Sombreros para señora, se han recibido los modelos para la temporada.

Talleres de sastrería, modistería, camisería, corsetería y sombreros para señora. — Casa acreditada en modas, es nerada confección y ecno nia.

PRECIO FIJO

**BICICLETAS PATINES ACCESORIOS REPARACIONES**

**REPRESENTANTE para las BALEARES**  
Agustía Estrella  
Apuntadores, 12  
Palma de Mallorca

**A. SANROMÁ**  
Balmes, 62  
BARCELONA

## Cuevas dels Hams.--Manacor

Visita Vd. estas deliciosas cuevas, las más suaves de la isla, las más ricas en belleza, las más iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista. — La y vuelan en el mismo día. — Servicio de autoavil a precio convencional para visitarlas. — Precio de entrada para dos personas 5 pesetas y 250 pesetas por cada persona de aumento. — Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Puerto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

Se desea vender  
Un motor Crosley de 12 caballos, con gasómetro de 18 de gas pobre y en muy buen estado. — Para informes, Miguel Cabrer, calle de San Pedro, núm. 34

Se vende  
Una máquina semibredadora de habas y toda clase de legumbres, sistema B. J. C., con su correspondiente cultivador, casi nueva a precio reducido. Informar en plaza Mayor, 4. 1.º. Luchanyor.

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.** — El día 25 de Octubre saldrá de Barcelona, el 29 de Valencia el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Montevideo directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

**Línea de Venezuela Colombia.** — El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Buenos Aires directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativo), Habana, Puerto Lluvia y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Subanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Camaná, Carápano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Filipinas.** — El día 11 de Octubre, saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. Lopez Lopez directamente para Génova, Port-Saïd, Sues, Colombo, Singapur, Ho Ioc y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.** — El día 3 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. de Sarrutegui directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias, Fernando Poo.** — El día 2 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz el vapor directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás islas de intermedias y Fernando Poo. Regreso de Canarias el 2 de Nbre. saliendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

## LAS AMPOLLAS CON SOLUCIONES INYECTABLES

Preparadas en los Laboratorios de J. Sureda Literas Brossa, 9, Palma

## AUTOMOVIL Ford

Sólido y de duración. — Fabricado de acero-vacado, que es el acero más resistente, el más caro, el que menos se desgasta y la fricción, el que soporta los choques y las trepidaciones sin cri talizar.

Ligero y económico. — El chasis Ford solo pesa 500 kilogramos, y se ha sacrificado un solo gramo que con prometa su sólido pero no lleva peso muerto que cuesta a su vez, por lo que consume la mitad de esencia, la cuarta parte de aceite y la octava décima de gasolina.

Eco ómico para viajar. — Más que en ferrocarril aún en 3ª clase. Podemos y queremos probarlo, que es lo decente.

Buena para malos caminos y cuevas. — Crante más pesa un Ford mejor camino, necesita, e ferro-carril exige más, efectivamente ligeros fines. El Ford, que es el auto más ligero, va sobre caminos con baches, piedras, barro o polvo. Siempre llega a su destino, y vive. Lleva motor de 20 HP y dado su poco peso, sube todas las cuestas.

Baratía de compra. — Por fabricarse un único tipo de chasis y repeler e en cantidad enorme, empleado proced mientos de fabricación ultramoderno, me-único automóvil o de estampación.

Facilidad de recomposición. — Todas las piezas de automóvil Ford, son intercambiables sin previo aviso; las hay siempre en existencia, y además, resulta muy económica.

Referencias. — Fidan e cotálogos e impresos a la Agencia Española, Alilagro, 15, (Valencia), y en Palma, Gavarra, 4.

**NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES de BOLAS de ACERO**  
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.

**SINGER**

NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

4, Jaime II, 4—Palma de Mallorca

## Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello. La mujer, en todas sus edades debe procurar ser siempre bien parecida.

El Depilatorio Maria Stuard es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz e inocuo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea. Es el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más intensivo, por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se usa.

El Depilatorio Maria Stuard es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no desprende mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado.

El Depilatorio Maria Stuard es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelva a reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso. deben usarlo las señoras y señoritas en todas sus edades. Las madres deben aplicarlo a aquellas de sus hijas que en principio les aparece vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.

N.º 1.—Para que desaparezca el vello. Los prospectos explican el modo fácil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

N.º 2.—Para que desaparezca el pelo. Los prospectos explican el modo fácil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

**Maquinaria nueva y de ocasión**  
Máquinas de vapor, calderas etc. Maquinaria para labrar la madera y los metales.

**TRANSMISIONES**  
Soportes de engrase continuo «ADL» R., silletes, etc. Representación exclusiva para Cataluña y Baleares, de la Casa SPERLING y WILLIAMS, de Londres. Motores a gas y gúenos «GRICE». Motores a petróleo y a tencia «GRICE».

Maquinaria general.—E. MILLIO RUGUERA, Riereta, 28, BARCELONA.

**OBRAS NUEVAS**  
De venta en l. librería de los Sres. Amengual y Muntaner. Manual del perfecto enfermero, por R. Urbano, 2 ptas. La Tierra que muere, por R. Bezo, 3 ptas. Compendio del diccionario de la lengua castellana, por R. de Aladro, 2 ptas.

## ¡SEÑORAS!

No sufriréis molestias ni dolores de la menstruación tomando unas tacitas de

### "Thé Tongú,"

3 ptas. pqtte.

Compuesto de hierbas orientales de magníficos resultados. ¡Calm y alivia enseguida! Fórmula del Dr. Borosini.

Pídase en las Farmacias J. Sureda, Brossa, 9; J. Miró, Colón, 8; Centro Farmacéutico, Barina, 24 y principales.

Rpte. en España José Vila y Vila.—Barcelona—Aptado—419.

## Depilatorio imperial DEL DR. PADRO

Quita el vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es el preferido. 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona: Plaza Real, 1. Número de teléfono 10.

Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

**Próximas salidas de Barcelona**

P. UMBERTO, 17 N. viembre. UMBRIA 26 Noviembre.  
LACIO, 23 Noviembre. KE VITTORIO, 1 Diciembre.  
BRASILE, 23 Noviembre. LOMBARDOIA, 14 Diciembre.

**COCINA ESPAÑOLA**

En los vapores de reciente construcción tenemos en todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, con todas las comodidades de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos comedores, con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne), Palma.

**BERPES** ESCROFULAS, TUBERCULOSIS con decoloración de la cara e hipertrofia.

**LA SULFURINA JIENNO**

Preparado y medicamento de gran eficacia y es el más eficaz de los que se conocen. Para el uso véase el prospecto.

Se vende en Farmacias.—De Barcelona: Farmacia de la Paz, 1.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner